
北京大学计算机研究所的创办与工作的展开

1956 年我入北大，林老师是数学系总支书记，一直到 2000 年，

我退休了，林老师还在工作，我们有这么长时间的交往。40多年之间，

林老师对我的教导，我感受很深。

我 56年入学的时候，他是总支书记，我是一个新党员（高中刚入

党的）。高中时我见到的党员干部，都是那些老游击区来的一些老书记，

讲话完全不一样。我到数学系第一次开党员大会时，听林老师讲话的

时候，我觉得很意外，完全是另外一种风格，讲的入心入肺，跟大家

平等的交流，对我影响很大。我在中学时，一个党支部书记讲话都神

气得很，而林老师 一个党的领导干部，总支书记跟大家平等对话，对

我影响很深的。

1984 年，我数学系毕业之后，就到计算机系了。当时北大成立计

算研究所，把王选的 748 照排工程和马希文的数学系搞了一个计算语

言的研究室，和我们北大计算中心筹备这批人放在一起，成立个计算

机研究所。王选的 748 工程、马希文的计算语言研究和计算中心筹备，

这三件事相互之间没多大的联系，是三个独立机构。学校委托林老师

来成立一个计算机研究所，林老师当所长。这几个单位，相互之间在

学校公共事务上有些联系，在业务上本来没什么关系。这实际上等于

学校把暂时没人管的，都让林老师来管，林老师也就认真的把这事负

责起来了。我们几个单位经常大家一块开会，研究一些共同的问题，

学术上虽然没什么交流，但是人事之间、政治活动是在一起的。林老



师本来是老的总支书记，地位应该是相当高的，但是临时把这几个单

位捏在一块，让他管理，他也没什么怨言，而且很认真负责把它做起

来。

后来林老师去美国进修学习一年半，计算机研究所解散了。

86年林老师从美国学习回来以后，又跟我们在一起，搞计算机信

息教育在各学科的应用，在中小学教育上的应用。我跟林老师又一块

到电教中心成立一个研究室，叫计算机辅助教学研究室，我还是继续

做他的助手，帮他组织好几次全国性的高等学校计算机辅助教学或者

叫信息技术教育，全国性的会议。林老师勤勤恳恳的工作，完全平等

的对人对事的态度，对我影响非常大。林老师去世之前，我还见他一

面，看到林老师衰老了，我心里感觉非常难受。

今天我听了大家纪念林老师，对我教育也很深。虽然我跟他断断

续续相处的时间不短，但是我对林老师好多事情也并没有真正了解。

今天我听了大家的发言以后，对我教育也很深。

很感谢大家组织的这一次追思会议。
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